
S’activer pour le transport actif dans les grands parcs de Montréal  

Bonjour,  

Je suis très content de pouvoir participer à cette consultation sur le pƌojet de PlaŶ d’aĐtioŶ du 

sport et du plein air urbains. Le pƌĠseŶt doĐuŵeŶt poƌteƌa suƌtout suƌ les ŵoǇeŶs d’aŵĠlioƌeƌ 
l’aĐĐessiďilitĠ auǆ gƌaŶds paƌĐs de MoŶtƌĠal paƌ le ďiais des tƌaŶspoƌts aĐtifs. Je suis moi-même 

un utilisateur assidu des grands parcs de Montréal en particulier le parc du Mont Royal, le parc 

MaisoŶŶeuve et le paƌĐ FƌĠdĠƌiĐ BaĐk. J’aiŵe Ǉ faiƌe du vĠlo, de la ŵaƌĐhe et de la Đouƌse à pied. 
Je fréquente ces parcs plusieurs fois par semaine.  

En ce moment, on parle beaucoup de transport en commun avec le prolongement de la ligne 

bleue, la construction du REM et éventuellement du SRB sur Pie-IX. Je suis, bien sûr, pour 

l’utilisatioŶ de Đe ŵode de tƌaŶspoƌt Đaƌ Đ’est uŶe eǆĐelleŶte façoŶ de se dĠplaĐeƌ eŶ ville, 
notamment pour se rendre dans les parcs. Mais je trouve qu’il faudƌait faĐiliteƌ davantage la vie 

des utilisateurs des transports actifs loƌsƋu’ils souhaiteŶt aussi se rendre dans les parcs.  

D’autaŶt plus Ƌue ;Đ’est ďieŶ ĐoŶŶu), les tƌaŶspoƌts aĐtifs soŶt uŶe eǆĐelleŶte façoŶ d’aŵĠlioƌeƌ 
sa santé ou de le demeurer. De plus, cela réduit la congestion sur les routes et la pollution.  

Coŵŵe gƌaŶd ĐǇĐliste ;8000 kŵ l’aŶ deƌŶieƌ doŶt au ŵoiŶs les trois quarts faits en ville), voici les 

laĐuŶes Ƌue j’ai ĐoŶstatĠ :  

1. Pour les gens comme moi qui se rendent dans les grands parcs de Montréal en vélo 

(parc Maisonneuve, Parc Jean Drapeau, Cap St-Jacques, etc) et qui souhaitent se 

changer (ou laisser leur objet de valeur) pour courir ou marcher, aucun de ces endroits 

ne dispose de casier avec serrure. Le chalet du parc Maisonneuve avait des casiers 

auparavant. L'arrondissement a rénové et a enlevé les casiers. J'ai écrit à 

l'arrondissement à ce sujet. Pas question d'installer des casiers à court terme. Je ne 

comprends pas cette décision.  

 

2. Plusieurs grands parcs (comme le parc Maisonneuve) retirent les supports à vélo pour 

l’hiveƌ. Pouƌ les ĐǇĐlistes d’hiveƌ, de plus en plus nombreux, Ƌui veuleŶt s’Ǉ ƌeŶdƌe pouƌ 
patiner ou courir (par exemple), Đ’est ennuyant car ils doivent se chercher un endroit 

sécuritaire pour verrouiller leur vélo.   

 

3. Les chemins pour se rendre dans les grands parcs à vélo ne sont pas toujours 

sĠĐuƌitaiƌes. Paƌ eǆeŵple, il Ŷ’eǆiste auĐuŶe voie ou piste ĐǇĐlaďle pouƌ se ƌeŶdƌe au 
paƌĐ FƌĠdeƌiĐ BaĐk. Il Ŷ’Ǉ a ƌieŶ ŶoŶ plus pouƌ le paƌĐ du Bois-de-Liesse, le parc Saraguay 

et le parc du Cap Saint-Jacques.  

 

4. Les rampes pour vélo dans les escaliers sont encore une denrée rare dans les parcs. La 

Ville devrait imiter le Parc olympique qui a commencé à installer de telles rampes sur 

son terrain.  

 

5. Les parcours pour coureurs et marcheurs et ceux pour cyclistes ne sont pas toujours 

clairement délimités, indiqués et respectés dans les parcs. Cela peut entraîner des 



conflits entre ces utilisateurs et des problèmes de sécurité. Par exemple, dans le parc de 

la Visitation, on trouve souvent des marcheurs ou des coureurs sur la piste cyclable alors 

Ƌu’il Ǉ a uŶ seŶtieƌ paƌallğle pouƌ euǆ. Mġŵe Đhose au paƌĐ MaisoŶŶeuve.  
 

6. Les parcours en boucle pour les cyclistes Ƌui souhaiteŶt s’eŶtƌaîŶeƌ sont plutôt rares 

dans les parcs montréalais. Je Ŷ’eŶ ĐoŶŶais Ƌu’uŶ offiĐiel ;la piste Gilles VilleŶeuveͿ et 
deux officieux (la voie Camillien Houde sur le mont Royal et le parc Maisonneuve). Il 

seƌait sûƌeŵeŶt possiďle d’eŶ aŵĠŶageƌ d’autƌes. Ce soŶt des eŶdƌoits d’eŶtƌaîŶeŵeŶt 
parfaits pour les cyclistes car il sont sécuritaires et souvent à l’ĠĐaƌt du tƌafiĐ 
automobile.  

 

7. J’ai ƌeŵaƌƋuĠ Ƌue les Đhalets daŶs les paƌĐs soŶt paƌfois ƌĠseƌvĠs à des usages pƌivĠs. 
Par exemple, à la mi-avril, il y avait une exposition de violettes africaines dans le chalet 

du paƌĐ MaisoŶŶeuve. DuƌaŶt uŶe paƌtie de la fiŶ de seŵaiŶe, le puďliĐ Ŷ’a pas eu aĐĐğs 
au Đhalet pouƌ Đette ƌaisoŶ. Il s’agit pouƌtaŶt d’uŶ espaĐe puďliĐ qui devrait être 

accessible en tout temps au public.  

Mes recommandations :  

1. Que la Ville installe des casiers avec serrure dans tous les grands parcs sur son territoire 

et Ƌu’elle eŶĐouƌage les MoŶtƌĠalais à Ǉ veŶiƌ eŶ tƌaŶspoƌt aĐtif (ex. : par des campagnes 

de publicité). 

 

2. Que la Ville laisse suƌ plaĐe les suppoƌts à vĠlo duƌaŶt l’hiveƌ et Ƌue les gƌaŶds paƌĐs eŶ 
aient en quantité suffisante.  

 

3. Que la Ville développe des itinéraires sécuritaires vers les grands parcs de façon à ce que 

les cyclistes et autres adeptes de transport actif (ex. : patineurs à roue alignées) puissent 

s’Ǉ ƌeŶdƌe saŶs daŶgeƌ.  
 

4. Que la Ville installe des rampes pour vélos dans les escaliers des grands parcs là où il y a 

des besoins.  

 

5. Que les parcours pour cyclistes et ceux pour marcheurs et coureurs soient clairement 

séparés et indiqués par une signalisation adéquate et un marquage au sol.  

 

6. Que la Ville réduise au maximum l’usage des Đhalets daŶs les gƌaŶds paƌĐs à des fiŶs 
privées.  

 

Je vous ƌeŵeƌĐie à l’avaŶĐe de l’atteŶtioŶ Ƌue vous aĐĐoƌdeƌez à Đe petit document.  

 

Stéphane Gagné  

Fier citoyen de Montréal depuis 1982  


